

# **EVALUACIÓN DE LA SOBERANÍA ALIMENTARIA DE LAS FAMILIAS CAFICULTORAS CAUCANAS, MEDIANTE METODOLOGÍAS PARTICIPATIVAS. ESTUDIO DE CASO: CORREGIMIENTO DE PANDIGUANDO, MUNICIPIO EL TAMBO, CAUCA, COLOMBIA**

Yady Eliana Hernández Silva

Centro de investigación para la promoción, innovación y desarrollo de la caficultura caucana – CICAFFICULTURA, Universidad del Cauca - Colombia

[yehernandez@unicauca.edu.co](mailto:yehernandez@unicauca.edu.co)

+573153045326

El departamento del Cauca, Colombia se ha venido consolidando en los últimos años como una región cafetera importante, con un aproximado de 90.000 familias caficultoras, distribuidas en tres etnias o actores sociales: indígena, afro descendiente y campesino; demostrando que es un departamento que no solo se caracteriza por su biodiversidad sino también por su riqueza cultural. El proceso de consolidación del Cauca como región productora de café a gran escala ha generado dinámicas desfavorables y desconocidas para los actores sociales principalmente por la siembra de variedades resistentes a la roya que requieren ser sembradas a plena exposición solar para lograr su máxima productividad pasando de cafetales biodiversos a cafetales tecnificados, esta actividad ha conllevado a la pérdida de sustentabilidad, biodiversidad y soberanía alimentaria de las familias. Sin embargo, es importante señalar que diversas organizaciones sociales y comunidades históricamente han adelantado propuestas de soberanía alimentaria, alrededor de la caficultura distando del concepto asistencialista que se promueve desde las instituciones tanto públicas como privadas, concibiendo de forma integral el alimento; una de estas comunidades es la de la seccional de Agrosolidaria Pandiguando, municipio de El Tambo, Colombia, con la cual desde el Centro De Investigación, Promoción e Innovación Social Para El Desarrollo De La Caficultura Caucana- CICAFFICULTURA se apostó por reconocer estas iniciativas autónomas, en aras de consolidar procesos que potencien y reivindiquen dinámicas socioculturales en materia de una adecuada alimentación para las comunidades caficultoras evaluando por medio de herramientas de Investigación multi-metodológicas en las unidades agro-productivas de las familias y en espacios de construcción social de conocimiento la soberanía alimentaria. La herramienta metodológica utilizada consta de una guía de caracterización y una evaluación por medio de indicadores de sustentabilidad que referencia las prácticas de autoabastecimiento alimentario que las familias tienen, el estado de la soberanía alimentaria desde 6 ejes establecidos: disponibilidad de alimentos, acceso a los alimentos, consumo, aprovechamiento y utilización biológica, calidad y participación y organización, además se destacan las fortalezas, debilidades y apuestas de la comunidad, en 6 fincas cafeteras.

Por tal motivo a partir de la evaluación se obtuvo un panorama claro de la soberanía alimentaria de las familias de Agrosolidaria Pandiguando que permite formular programas, proyectos y estrategias comunitarias, desde los principios de la agroecología que garanticen el buen vivir y empoderamiento de los procesos de la comunidad, aumentando la sustentabilidad y garantizando la soberanía de la población.

**Palabras claves:** Agroecología, Soberanía alimentaria, Territorios cafeteros, sustentabilidad